

Convocatoria

Libros “Geografías para la Vida”

Segunda edición

La necesidad de concebir una geografía para la vida implica la oportunidad de reflexionar sobre y compartir el camino recorrido. Nacer y vivir en un país como Colombia, caracterizado por su rica diversidad, nos ha permitido realizar análisis, explorar tensiones y fomentar diálogos desde diversas perspectivas, que abarcan lo local, lo regional y lo nacional.

Pensar en una geografía para la vida supone el desafío de integrar las reflexiones de un país que ha atravesado un conflicto armado durante décadas. En este contexto, se han desarrollado análisis significativos, como los planteados por Yves Lacoste en su obra *Geografía, un arma para la guerra*. Esto se manifiesta especialmente en las regiones de una Colombia rural, aún no narrada, que enfrenta la deuda de no sentirse completamente parte de la nación.

En este panorama, destacan hitos como el Acuerdo de Paz de 2016, cuyo primer punto se centra en una reforma rural integral, considerada por muchos como la raíz del conflicto bélico que ha asolado el país en su totalidad. Este aspecto se ha convertido en el principal desafío para los gobiernos posteriores al acuerdo. Asimismo, el Informe Final de la Comisión de la Verdad emite recomendaciones destinadas a definir acciones que promuevan el diálogo en torno a elementos fundamentales para la convivencia, estableciendo bases para la reconciliación, la paz y la no repetición.

El Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026 posiciona a Colombia como una potencia mundial de la vida y plantea la necesidad de estructurar el ordenamiento del territorio en torno al agua y la justicia ambiental. En este enfoque, el agua y las personas son elementos determinantes en la planificación territorial, y se promueven territorios más humanos y una política de hábitat

integral. Se busca construir una Colombia equitativa, diversa y libre de discriminación, cimentada en un tejido social variado que garantice los derechos humanos y fomente una convivencia responsable tanto con el espacio habitado como con las dinámicas que surgen de estos factores.

En este sentido, el Instituto Geográfico Agustín Codazzi, en consonancia con sus objetivos institucionales, incluye en su numeral 5 la gestión del conocimiento para la innovación aplicada. Esto busca facilitar la producción, el procesamiento, la transformación, el análisis y la difusión de datos e información geográfica, alineándose con el contexto nacional. Así, el IGAC, como autoridad geográfica nacional, contempla la geografía para la vida como una perspectiva emergente que no ignora los antecedentes de la ciencia geográfica.

Por lo tanto, a través de su Dirección de Investigación y Prospectiva, el IGAC convoca a investigadoras, investigadores, estudiantes y a todos los colombianos y colombianas, tanto dentro como fuera del país, a proponer capítulos que aborden diversas temáticas que contribuyan a configurar las Geografías para la Vida. Estas propuestas deberán incluir investigaciones, trabajos de grado, tesis y procesos de reflexiones comunitarias, siempre que sean inéditas y cuenten con elementos discursivos, así como imágenes o representaciones cartográficas.

La convocatoria busca generar un espacio de convergencia para miradas plurales que compartan análisis geográficos, espaciales y territoriales, reflejando las diversas expresiones del país en múltiples escalas.

Convocamos, entonces, a todas las personas interesadas en participar en esta construcción colectiva de las "Geografías para la Vida" a través de trabajos académicos inéditos que resulten de investigaciones sobre las dinámicas territoriales del conflicto armado, los retos territoriales en el posacuerdo, las estrategias comunitarias de resiliencia y reapropiación del territorio, el ordenamiento territorial para la paz, cartografías para la paz, catastro

multipropósito, así como geografías de la guerra y la paz. Estos y muchos otros temas son bienvenidos en este marco de temática emergente y plural.

De acuerdo con la exposición de motivos, se propone postular capítulos en las siguientes temáticas, integrando como contenidos transversales los aspectos mencionados en esta convocatoria

1. Fotogrametría digital y cartografía
Producción de cartografía básica y temática.
Aplicaciones de fotogrametría digital en proyectos comunitarios.
2. Geodesia y posicionamiento satelital
Técnicas avanzadas de geodesia en la gestión territorial.
Impacto del posicionamiento satelital en la planificación urbana.
3. Agrología
Geografía de la producción agrícola y su relación con el medio ambiente.
Estrategias para la sostenibilidad agrícola en diferentes regiones.
4. Catastro y planificación urbana
Herramientas para la planificación regional y urbana.
Integración del catastro en el desarrollo sostenible.
5. Geografía y ordenamiento territorial
Enfoques innovadores en el ordenamiento territorial.
Casos de estudio sobre la restitución de tierras y su impacto social.
6. Educación Geográfica y Geografía Escolar
Métodos pedagógicos para enseñar geografía en contextos diversos.
El papel de la educación geográfica en la construcción de comunidades sostenibles.
7. Percepción remota y Gestión de información geográfica
Aplicaciones de la percepción remota en la gestión ambiental.
Desarrollo de infraestructuras de datos espaciales en Colombia.

8. Sistemas de Información Geográfica (SIG)

Implementación y análisis de SIG en la investigación social.

Desarrollo de aplicaciones SIG y servicios web para comunidades.

9. Gestión ambiental y cambio climático

Estrategias para la gestión ambiental basadas en tecnologías geospaciales.

Impacto del cambio climático en la geografía local y regional.

10. Geografía del desplazamiento forzado en Colombia

Análisis de la geografía del desplazamiento forzado y sus consecuencias.

Movimientos sociales y su relación con la ocupación del territorio.

11. Geografía de la desaparición y espacios simbólicos

Estudio de la geografía de la desaparición en contextos de violencia.

Espacios simbólicos y el concepto de “no lugar” en la geografía contemporánea.

12. Movimientos sociales de arraigo territorial

Casos de movimientos sociales que fomentan el arraigo y la identidad territorial.

Impacto de los movimientos sociales en la geografía comunitaria.

Además, es importante resaltar que, siendo “Geografías para la Vida” un tema de amplia trascendencia en el debate político-académico y en la vivencia práctica de las comunidades, se alienta a la producción académica y a los aportes desde otras disciplinas. La diversidad de enfoques y perspectivas será bienvenida, buscando enriquecer el debate y generar sinergias que contribuyan tanto a la construcción conceptual como a la aplicación práctica de los temas discutidos.

Los manuscritos deben postularse solo por medio del correo institucional de la revista analisis.geograficos@igac.gov.co. Cada manuscrito será publicado solamente tras la aprobación del equipo editorial y científico del proyecto. Los

autores deberán considerar, en los casos necesarios, las observaciones de los revisores y del editor antes de que los capítulos sean aceptados para su publicación. Ello puede suponer la realización de algunas correcciones, tanto formales como de contenido.

Cronograma

Momento del proceso	Fecha
Lanzamiento de convocatoria	11 de octubre de 2024
Recepción de manuscritos	Del 14 de octubre de 2024 al 13 de enero de 2025
Evaluación inicial	Del 15 al 31 de enero de 2025
Comunicación de capítulos aceptados en la primera fase	Del 3 al 7 de febrero de 2025
Revisión, edición y diseño de los manuscritos	Del 10 de febrero al 11 de abril de 2025
Lanzamiento	Finales de abril

Para mayor información se pueden comunicar el correo: analisis.geograficos@igac.gov.co